

M A N I F E S T E

APPEL POUR UNE WALLONIE ENRICHIE PAR SES DIFFERENCES

Alors que partout on s'interroge sur l'évolution institutionnelle de la Belgique, alors que se prépare la visite de Jean-Paul II, EGLISE-WALLONIE interpelle les Wallons de toute conviction sur l'avenir de leur région.

x x

Le drame wallon.

Des régions européennes éprouvées par la crise économique, la Wallonie est du petit nombre qui a le plus souffert.

Le sentiment patriotique flamand s'est développé sans contrepoids dans le reste du royaume. Les sphères dirigeantes de la Belgique en sont imprégnées. Cela a contribué à l'insensibilité collective face à l'étouffement silencieux de la Wallonie.

Un monde ancestralement lié à l'industrie est privé de travail. Sa détresse n'a pas touché les pouvoirs économiques qui traditionnellement vivaient de l'acier, du verre, du charbon et du textile, et qui aujourd'hui se détournent de la région.

La Belgique laisse aux malades le soin d'enterrer les morts au sein de structures régionales privées de moyens financiers, auxquels elle reprend petit à petit leurs maigres pouvoirs.

Un problème moral pour tous.

Cet état de choses pose un problème moral qui a bouleversé les consciences d'humanistes, tenants de la laïcité comme de chrétiens.

Les uns et les autres travaillent ensemble, au nom de leurs convictions philosophiques respectives, à la construction d'un monde où l'homme a plus de valeur que l'argent ou le pouvoir.

Ils ont décidé de ne pas se nourrir des "clivages idéologiques" qui ont contribué à l'oubli par la Belgique de la pluralité des peuples qu'elle régenterait.

Aujourd'hui, - est-ce un effet de la durée de la crise ? - il nous semble que cette dynamique marque le pas avec la résurgence,

en matières scolaires et culturelles par exemple, de rivalités philosophico-religieuses, dont les intérêts partisans ne sont pas absents. Elle marque aussi le pas en forçant des groupes et des personnes à s'inscrire dans les anciens clivages.

Des dirigeants désorientés par l'approfondissement de la crise sont peut-être tentés de se rabattre sur des affrontements qui appartiennent au passé et qui sont à nouveau utilisés comme alibi susceptible de leur procurer de confortables clientèles. Nous pensons que si tel était le cas, ce serait manque d'imagination et de courage.

Un appel essentiel.

Nous en appelons donc tant aux chrétiens qu'aux tenants de la laïcité, individus et organisations, partout en Wallonie, afin qu'ils se saisissent du problème du déclin, problème qui leur est commun :

- qu'ils analysent ensemble puis prennent en main une situation qui ne peut être une situation perdue,
- qu'ils garantissent aux enfants qui voudront vivre et travailler sur cette terre, un monde juste, respectueux des différences,
- qu'ils donnent à chaque personne et chaque groupe les moyens matériels de vivre et de transmettre ses valeurs au travers de l'accès à la santé, à l'aide sociale, au bien-être, à l'enseignement, à la culture, aux loisirs,

dans le respect des diverses convictions traditionnelles ou récentes d'une Wallonie accueillante aussi aux immigrés.

Nous invitons donc les catholiques, protestants, israélites, musulmans, humanistes laïcs, ...etc., à se rencontrer sur tous les terrains et à tous niveaux, pour réfléchir et construire ensemble une Wallonie dynamique et ouverte.

EGLISE-WALLONIE est prêt à contribuer à ce dialogue constructif.